

## Gaceta de Mallorca

**Sociedad anónima**  
Por acuerdo del Consejo de Administración, queda abierto el cobro del tercer dividendo pasivo, el cual se efectuará en el domicilio social (Conquistador, 25) durante el plazo de tres meses, á contar desde hoy, todos los días laborables, de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.  
Lo que se anuncia para conocimiento de los Señores accionistas.  
Palma, 1.º de Febrero de 1909  
El secretario  
**Guillermo Reyms.**

## LA UNIÓN CATÓLICA EN INGLATERRA

Los católicos ingleses están actualmente empeñados en constituir su gran Confederación de todas las principales organizaciones para la defensa de sus intereses y derechos como católicos y como ciudadanos.

El mes de Septiembre de 1908 tuvo lugar en Westminster (Londres) un gran meeting de delegados de organizaciones católicas, y cuando ya estaban de acuerdo unánime acerca del carácter y objeto de la Confederación, fracasó el intento por cuestiones de organización, especialmente acerca de la representación que cada federación debía tener en la Conferencia anual á celebrarse. Mientras unos querían que cada organización enviase tres representantes, otros querían que la representación fuese proporcional al número de asociados, enviando un representante por cada mil ó por cada quinientos miembros.

Algunos propusieron un sistema mixto; pero no pudo llegarse á una avenencia.  
No obstante esta dificultad, como al fin no es esencial, no se ha abandonado el proyecto, no siendo el menos entusiasta partidario de la Confederación el Arzobispo de Londres, Mgr. Bourne, á quien acompaña todo el episcopado británico y todos los católicos sin excepción.

Se abre pues en Inglaterra un proceso de acción católica unida que ha de ofrecernos gran interés.  
El día catorce de este mes, en un meeting celebrado por la federación católica de Hull, pronunció un gran discurso el mentado Arzobispo de Westminster (Londres) en el cual definió la acción concreta que debe ser el terreno firme, bien limitado de la Confederación; con lo cual el sabio Arzobispo evita el escollo fatal de toda intención de unión abstracta, en general de los católicos, sean de la nación que fueren, como bien demostrado está en lo sucedido y sucede en Francia, en Italia y en España: todos hablan de la unión de los católicos, pero nadie la concreta; todos creen que mandando ellos, todo irá bien, sin necesidad de consultar á los demás.

En Inglaterra se adopta otro método, el mismo Primado de la Iglesia Británica, va en persona á un meeting de más de 4.000 personas, seculares la mayor parte, y ante ellos concreta los puntos en que conviene unirse, dejando libertad completa de discutir. Así el proceso será más largo; pero una vez conseguida la unión será duradera, fuerte porque procederá de la convicción de todos. Es el sistema democrático aplicado lealmente; sistema trabajos, pero fecundo, pues cuando cuaja da por resultado no un conglomerado movido por una sola voluntad ó por una oligarquía de voluntades, sino un cuerpo vivo, cada una de cuyas partes tiene conciencia de sus deberes y derechos, del límite hasta donde se obliga, y de la esfera que le queda de libertad de acción.

Mgr. Bourne dijo que de ningún modo podía definir mejor lo que á su parecer debe ser la Confederación católica inglesa, que empujando por precisar lo que no debe ser.

La federación no debe ser de carácter agresivo, sus fines y métodos no deben ser de destrucción, sino eminentemente constructivos; debe hacerse no una obra de simple ataque, sino una obra de positivo avance. Hay que defenderse; pero con miras á la conquista. No hay que ponerse en estado de mera protesta; hay que precisar reivindicaciones de derechos. No se debe hacer el papel de eternos descontentos, se debe trabajar de firme para mejorar nuestra situación, sin quejarse, sin lamentarse. Las quejas y los lamentos provocan compasión ó menosprecio; nosotros no podríamos esperar más que este último.

No basta saber que hemos de trabajar.—En qué?  
El Arzobispo concreta los puntos para que deben unirse los católicos ingleses: primero, «para conseguir la abolición, ó al menos la modificación de la declaración que el Soberano hace al tomar posesión del trono de Inglaterra», declaración que como es sabido es altamente injuriosa y deprimente para los católicos ingleses.

Como los protestantes ingleses pretenden legitimar aquella odiosa declaración real, diciendo que no va contra la religión católica, sino contra la política católica, el Arzobispo exclama: «Nosotros sabemos que se han producido quejas, por haber los no conformistas convertido sus púlpitos en palestras de controversia política, y basta dar una mirada retrospectiva para ver á la iglesia anglicana íntimamente metida en las contiendas políticas; sólo nuestros púlpitos, y lo digo con satisfacción, sólo nuestros púlpitos, se mantienen incólumes de intrusiones en la política, y desde ellos predicamos á nuestros fieles que les es lícito profesar cualesquiera opiniones políticas con tal que no dejen de cumplir los mandamientos de Dios y los de la Iglesia». La Confederación no es pues un movimiento agresivo, sino una obra de legítima defensa propia.

El segundo punto práctico de acción católica unida debe ser, según Mgr. Bourne, la lucha por la educación religiosa en las escuelas. «¿Somos en esto agresivos?—De ningún modo. Nuestro movimiento de unión, nace de los ataques á nuestras escuelas y á principios que para los católicos son agrados. Pocos años hace no pensábamos en federaciones. Nos dábamos cuenta de que no hacíamos uso adecuado de nuestras fuerzas; pero tan sólo ante los ataques repetidos, hemos sentido la necesidad de sumarnos para obrar como un solo hombre y para hablar con una sola voz, en todo lo que á los intereses de la Iglesia Católica concierne.»

«Este movimiento—prosigue el orador—ha empezado y progresa, sosegada pero enérgicamente... poco á poco se van formando federaciones diocesanas, y antes de mucho, todas estas federaciones no formarán más que una gran Confederación bajo la protección y guía de los obispos... Yo preveo el tiempo en que toda Inglaterra, de norte á sur, del este al oeste, estará unida en una gran Confederación preparada para obrar con decisión y con energía doquiera necesite ser defendida la Iglesia Católica.»

«Dos cosas son tan sólo necesarias: lealtad en acatar las enseñanzas de la Iglesia y la autoridad de los Obispos; y mantenernos unidos con espíritu de sacrificio personal en aras del gran fin que nos proponemos.»  
La tercera reivindicación que señala Mgr. Bourne á la futura Confederación es reconquistar el derecho de los católicos ingleses á ocupar el puesto de Lord Wivrey de Irlanda, y el de Lord Canciller de Inglaterra.

La cuarta reivindicación es suprimir la llamada inspección de los conventos, que constituye una violación de domicilio privado.  
Finalmente, añade Mr. Bourne, «hace poco que me habría sido

preciso formular otra reivindicación; pero ahora deseo repetir aquí las gracias que di en Bristol al Gobierno de Su Majestad, por haber á lo último, después de mucho esperar, instituido una Universidad para los católicos irlandeses.»

«Estos son los puntos que conciernen á la Confederación... En todo lo demás los católicos quedan en libertad de afiliarse al partido político que más simpatías les merezca.»

«Hace dos años que dije en Birmingham, que sin dejar de ser deseable, parecíame lleno de dificultades organizar á los católicos ingleses en un partido político. Hay tan pocas cuestiones sobre las que sea necesario á los católicos estar unidos, que sería imposible pudieran alimentar un partido. Recordad que el partido del Centro alemán no es esencialmente un partido católico, sino un partido político que tiene las simpatías de la mayor parte de católicos. En mi concepto, el valor permanente de una Confederación debe ser educacional, formando la opinión católica sobre las más grandes cuestiones de actualidad. La opinión católica necesita ser ilustrada. Somos libres de diferir en un gran número de puntos; pero nuestras diferencias deben inspirarse en la razón, no dejándonos guiar como ciegos por otro ciego.... Las cuestiones que nos dividen (Trades-Unionismo, Socialismo, Sufrajismo) deben estudiarse con calma y desapasionadamente, y en la doctrina católica encontraremos gran auxilio para formarnos un criterio recto.»

El que haya leído atentamente el admirable discurso, que acabamos de extractar, tal vez vea claro el porqué de tanto fracaso en los ensayos de unión de católicos.  
[Que precisión en los puntos en que debe hacerse la unión! qué amplitud de libertad en todo lo demás! qué prudencia en distinguir entre partido político y unión católica!]

Así se va á la unión, así se llega á ella. Después de Germania, ANGLIA DOCET.

A. P. LL.

## La crisis inglesa

Es mucho más honda de lo que á primera vista parece y mucho más general de lo que se cree.  
La industria y el comercio atravesaban una larga y laboriosa crisis de la que todavía no se advierte el término. Empezaron á manifestarse los primeros síntomas de ella cuando terminó la guerra del Transvaal. Entonces los fabricantes de tejidos de algodón notaron que las ventas disminuían y que los pedidos no aflujaban á sus despachos como antes. Pensando que aquella calma sería pasajera, almacenaron el género, pero no interrumpieron ni menguaron la actividad de sus fábricas. Las huelgas parciales, pero de suma importancia, de 1905 y 1906, agravaron el mal y obligaron á un aumento de salarios, que no favoreció, como puede comprenderse, á los fabricantes.

Entre tanto, lejos de mejorar las demandas tendían de continuo á acentuar el iniciado movimiento de baja. Los viajeros ingleses avisaban á los industriales que en muchos mercados se hacía difícil competir con las casas alemanas, á causa de los largos plazos que concedían á sus clientes para el pago. Los ingleses no han querido jamás transigir con tal punto. Acostumbrados á vender al contado cuando no tenían competidores en los mercados lejanos, á ser ellos quienes impusieran condiciones á los compradores, no comprenden—hasta aquí por lo menos—qué las circunstancias han variado y que, por lo mismo, es necesario cambiar también de métodos. A mediados de 1907 toda la industria metalúrgica de las distintas ciudades inglesas vió, lo propio que la industria algodonera, que las demandas flaqueaban. El extraordinario desarrollo de las industrias del hierro en los Estados Unidos y en Alemania daban sus naturales frutos. Tampoco se dieron por advertidos los ingleses; continuaron trabajando según lo hicieran años atrás, sin mejorar gran cosa sus métodos de trabajo, y no pudieron, por lo

tanto, ofrecer sus mercancías tan baratas como sus rivales. Como no alcanzaban á vender todo el producto de sus fundiciones y talleres, almacenaronlos esperando ocasión más propicia.

Pero á fines de 1907 hubo que rendirse á la evidencia; era preciso disminuir la producción para no arruinarse. Hacerlo implicaba dejar sin trabajo á muchos miles de obreros; pero ante los apremios de la necesidad hubo que tomar tal determinación, y al principio el invierno de 1908 formaba ya un imponente núcleo los obreros sin trabajo que corrían las calles de Londres, Manchester y Birmingham, para no citar sino los centros de producción más castigados. El cierre ó la paralización parcial de cientos de fábricas y talleres acarrió la falta de trabajo de otros muchos obreros que no parecían directamente amenazados: constructores navales, descargadores de buques, carreteros y empleados en otros varios oficios acrecieron el ejército de los *unemployed*s contribuyendo—siquiera en una parte pequeña—á que la crisis aumentara.

Y como un mal no acostumbra á venir solo, la Hacienda pública acusó también una crisis que, tiende á tomar mayor gravedad cada día. Los últimos presupuestos, según dice el ministro de Hacienda, se saldarán con una pérdida de unos 400 millones de pesetas oro. Para una nación que tiene un presupuesto de ingresos de 5.075 pesetas oro (1908) el daño no es irremediable; pero de esto á aquellos presupuestos que dejaban un remanente de 300 á 350 millones después de pagados todos los gastos, va mucha diferencia.

Se ha achacado toda la culpa del déficit á los gastos que implican el pago de las pensiones obreras. Es una exageración, pues ni la mitad de la suma citada se empleará en ellas. Además, aun cuando el déficit fuera mayor, si sólo provenía de tal causa no era menester alarmarse. Lo que hace que la alarma cunda es que las previsiones del ministro no se realizan; el síntoma de mal agüero es que se ha producido una baja de 157 millones de pesetas á consecuencia de la crisis de la industria y del comercio.

Los gastos tienden á aumentar; los ingresos, mientras no cese la crisis económica han de disminuir. Por más que Eduardo VII haya sido cariñosamente acogido en Berlín por Guillermo II, nada indica que en Alemania se renuncie á fomentar la marina de guerra. Y mientras esto no suceda la Gran Bretaña se verá obligada á gastar cada vez más á fin de que su flota de guerra sea la más poderosa del mundo. Los políticos ingleses que tienen merecida fama de previsores, advirtiendo con tiempo ese desnivel de sus presupuestos que ahora es ya una realidad, procuraron, para evitarlo, conseguir el desarme parcial de las grandes potencias. No fueron afortunados.

Ahora les quedada un recurso; pero es de tal índole que los liberales y la mitad de los conservadores han de vacilar al librecambio, al régimen económico que ha hecho de Inglaterra, durante sesenta años, la primera nación comercial del mundo. Con la protección se entra en el dominio de lo desconocido. Lo mismo puede resultar excelente que desastrosa, y en tal caso no fuera remedio sino golpe de gracia.

A. RIERA.

## Bibliografía

**Biblioteca «Patria»**  
Pamplona Escudero es uno de los jóvenes escritores de más sólidos méritos literarios. Escribe por devoción, obedeciendo á su temperamento. No ama, como los profesionales, el oficio, sino, como los iniciados en la belleza, el arte, y tiene de la pluma el mismo concepto honroso que de la espada tenían los antiguos capitanes conquistadores de imperios.  
No es, por tanto, Pamplona Escudero un industrial de la novela, que la fabrica al patrón de moda; sino un artista que mira á la vida, que la ve con claridad y la siente íntimamente. Y así son sus páginas novelescas un reflejo poético de la vida, en el que supe poner el autor cierto sabor finamente humorístico.  
Con esta personalidad de tanto relieve, qué extraño es que Pamplona Escudero triunfe en todos los concursos literarios que en España se organizan: En los dos celebrados por la meritísima Biblioteca «Patria», que tan grandes servicios presta á las buenas lecturas, saneando la novela castellana, tanto en moralidad como en catecismo, Pamplona Escudero ha obtenido dos

## PARA ANUNCIAR

en la Gaceta de Mallorca dirigirse  
**PALACIO, 8-CASA ANUNCIADORA-PALACIO, 8**

El Positivismo Su historia y sus errores  
Por el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de Aguascalientes D. José María de J. Portugal, O. M.—Eugenio Subirana, Editor y Librero Pontificio, Puertaferreras, 14.—Barcelona.  
Formando el volumen XX de la numerosa colección de las obras del obispo Portugal, la casa Subirana, de Barcelona, acaba de publicar este libro contra el Positivismo, cuya oportunidad comprenderán todos cuantos conocen el predominio que aun ejerce en muchos centros intelectuales esta escuela filosófica y cuán extendida sea la influencia de sus errores.  
En esta obra el ilustre escritor nos presenta un estudio completo sobre el Positivismo, su historia interna y externa, y una vigorosa refutación de sus principios fundamentales.  
La erudición es vasta; las fuentes de información copiosas; habiendo reunido aquí la doctrina más selecta que sobre tal materia han escrito autores tan insignes como Balmes, Broglie, Urráburu y el célebre cardenal Mercier.—Un tomo en 8.º de 320 páginas, á 2 pesetas rústica y 2.50 en tela.

**Gury-Ferreres. Adiciones y mutaciones hechas en la tercera edición Compendii Theologiae Moralis.**  
Hablando la Casa Subirana publico recientemente la cuarta edición del «Compendium Theologiae Moralis de Gury-Ferreres», ha tirado también aparte, en obsequio y utilidad de cuantos posean las ediciones anteriores, un opúsculo donde se contienen las numerosas reformas en ella introducidas para ponerla al corriente con las cuestiones modernas y con los últimos decretos de entrambos derechos.  
Esas «adiciones y mutaciones» son de suma importancia y actualidad, mereciendo especial mención un breve y jugoso comentario sobre el decreto «Ne temere», y la doctrina relativa á la constitución «Sapientii consilio», que tan profunda transformación ha operado en el régimen de la curia romana.—A 1.50 pesetas.

**Men en honor del Patriarca San José.**  
Por el Ilmo. Dr. don José Torras y Bages, Obispo de Vich.

Se pondera muy justamente la necesidad de propagar libros devotos que, apartándose de cierto sentimentalismo preponderante en nuestros días, ofrezcan al espíritu pan nutritivo de verdad teológica junto con enseñanzas y estímulos de virtud.  
He aquí una de las razones que han movido á emprender la traducción castellana de este sublimado librito, á fin de que, rompiendo los límites de su lengua original, pueda en adelante ser utilizado por un público más extenso, y contribuir con su mayor difusión á promover toda la eficacia santificadora de una devoción tan popular en España como es la de San José.

En estas páginas del insigne Obispo de Vich hallamos condensadas admirables lecciones de doctrina espiritual y sabiduría cristiana. Con frecuencia una sola de sus frases presta á profundas y sabrosas consideraciones. Lejos de todo lirismo y juego de imaginación, parece ser la misma verdad religiosa quien va descubriendo aquí sus inagotables riquezas y todo su poder de edificación moral. La contemplación de los divinos misterios en que San José desempeña un oficio tan excelso inunda de claridades la inteligencia del devoto lector y enciende en su corazón suaves afectos y generosos alientos. La figura amabilísima del Santo Patriarca manifiéstase en estas meditaciones como modelo acabado de todas las virtudes que han de regular nuestra conducta ordinaria, si queremos ser perfectos, aun en medio de la humildad de una vida escondida, y hacer agradables á Dios nuestras acciones más triviales.  
Las meditaciones de cada día son de corta extensión, pero nutridísimas de conceptos; deberá, pues, leerlas pausadamente y aun dividir las en dos puntos quien quiera extraer y saborear el jugo saludable y copioso en ellas contenido.  
Este libro lleva hermanadas de tal manera la plenitud doctrinal con la claridad y sencillez de estilo, es una expresión tan magnífica del buen sentido espiritual del pueblo cristiano, que todos los lectores, desde el hombre de letras hasta el más humilde devoto, hallarán en sus enseñanzas deliciosas y provechosas.  
Un tomo en 16.º de 190 páginas ínter. encuadernado.

**El Positivismo Su historia y sus errores**

Por el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de Aguascalientes D. José María de J. Portugal, O. M.—Eugenio Subirana, Editor y Librero Pontificio, Puertaferreras, 14.—Barcelona.

Formando el volumen XX de la numerosa colección de las obras del obispo Portugal, la casa Subirana, de Barcelona, acaba de publicar este libro contra el Positivismo, cuya oportunidad comprenderán todos cuantos conocen el predominio que aun ejerce en muchos centros intelectuales esta escuela filosófica y cuán extendida sea la influencia de sus errores.  
En esta obra el ilustre escritor nos presenta un estudio completo sobre el Positivismo, su historia interna y externa, y una vigorosa refutación de sus principios fundamentales.

La erudición es vasta; las fuentes de información copiosas; habiendo reunido aquí la doctrina más selecta que sobre tal materia han escrito autores tan insignes como Balmes, Broglie, Urráburu y el célebre cardenal Mercier.—Un tomo en 8.º de 320 páginas, á 2 pesetas rústica y 2.50 en tela.

**Pensamientos de una creyente**

Por María Jemma (Celina Renard).

Esos Pensamientos son deliciosas efusiones de un alma noble y elevada como hay pocas. Son en su conjunto una verdadera joya literaria de hermosura singular, destinada á causar gran delectación y provecho espiritual á sus lectores.

Reproducimos aquí, traducidos del francés, algunos fragmentos de un extenso juicio crítico publicado en *La Croix*.

«Esta colección encierra tantas bellezas nuevas como maravillas hay en una flor...»

«...Formanla Pensamientos en la alegría, Pensamientos en las tristezas, Pensamientos en la calma, y otros más directamente inspirados en el Evangelio...»

«Al ver desarrollarse esta serie de Pensamientos, ora ingeniosos como los de Joubert, ora imprevistos y luminosos como relámpagos salidos del púlpito de Bossuet, ora encantadores y sencillos como un versículo del Evangelio, uno deduce en consecuencia la eterna superioridad del Cristianismo práctico...»

«Pero lo que constituye la clave de este librito, lo que vive y palpita en todas sus páginas, lo que hace de él un bálsamo y al mismo tiempo una luz, es el amor á Jesucristo expresado en un lenguaje digno de este tema divino.»

«Los Pensamientos de una creyente son como el vuelo perpetuo de un alma enamorada al rededor de Dios, hecho hombre...»

«Se creían salidos de la pluma seráfica de San Francisco de Asís ó de Santa Teresa de Jesús.»

«Esta obra es un libro de piedad suave é iluminada por frecuentes relámpagos descendidos de las altas regiones de la antología cristiana. Son tiernos esparcimientos de espíritu y de corazón, que uno puede llevar consigo como una especie de «*cyade mecum*», en viaje, en el paseo, en medio de las magnificencias de la naturaleza, que con frecuencia los engendran, y en la misma iglesia...»

«Después de haberse refrescado en su lectura, se siente paz y consuelo internos; se respira con gusto y alegría, bajo un cielo estrellado de pensamientos tan puros y fortificantes, contra la tristeza, contra el sufrimiento, contra la misma muerte...»

El traductor ha tratado la obra con verdadera veneración y vivo entusiasmo, habiendo conservado toda la delicadeza, frescura y suavidad del original.

La presentación tipográfica es digna del mérito y carácter del libro.

Un tomo impreso á dos tintas, con cubierta en tres colores, 1 peseta en rústica y 1.50 en bonita encuadernación de tela inglesa y plancha dorada.

## LA CRISIS DE «LE SILLON»

Con este título inserta *La Correspondencia Romana* un documentario artículo sobre la situación actual de esta importante Asociación.

No estará demás recordar el cambio de actitud realizado por *Le Sillon* hace unos tres años. Esta Asociación de jóvenes, que tenía como fines principa-

les el perfeccionamiento moral y religioso de sus miembros y la educación popular para la democracia política y social, acentuó su carácter político y proclamó su carácter autónomo respecto de la autoridad eclesiástica, fundándose en la circunstancia de tratarse de una obra meramente temporal. Marc Sagnier, el elocuente presidente de Le Sillon, hizo por entonces un viaje a Roma, publicando a su regreso unas proposiciones leídas ante el Papa determinando su posición.

Las voces de los obispos que habían lamentado el cambio de orientación callaron por algún tiempo; pero no tardaron en dejarse oír de nuevo acusando a los sillonistas de indiscretos.

Esto indica que, no obstante admitir principio Le Sillon el derecho de inspección de los obispos en las cuestiones políticas y sociales, la actitud práctica de algunos de sus grupos dejaba bastante que desear; lo que, unido al recelo natural de la Iglesia ante los excesos de los modernistas y a la necesidad de unión entre los católicos, explica reservas de algunos obispos.

Recientemente monseñor Delamare, obispo de Cambrai, y el cardenal Locon, arzobispo de Reims, han desaprobado Le Sillon en sus respectivas diócesis, por más que uno y otro reconocen lo que hay de bueno en sus ideas y el fervor religioso y el celo ejemplar de los sillonistas.

Además de los repoches de este género...

neros se censura a los sillonistas sus alianzas en el terreno político con adversarios del catolicismo, en cuanto contribuyen en algunos casos a debilitar las fuerzas católicas. Su deseo de aparecer benévolo y tolerante con tal vez con la mejor intención. — Les lleva a extremos que no pueden aprobarse, como ha ocurrido con los incidentes Thalamas.

Y los sectarios no responden a los avances de los sillonistas; antes al contrario, los rechazan, como se desprende de algunos documentos que publica La Correspondencia Romana. Y los rechazan por ser católicos.

Como dice el periódico citado, «en la crisis por que atraviesa Le Sillon hay que decirle la verdad; pero no olvidemos que ha nacido de un pensamiento cristiano, que cuenta una multitud de católicos excelentes, y por eso mismo facilítemosle la vuelta leal y definitiva a un camino más recto.»

OBRA NUEVA

Las Fuentes Narrativas

DE LA Historia de España durante la Edad Media 417-1474

por Rafael Ballester y Castell. Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

España posterior a los Reyes Católicos.

Hizo la historia de las nacionalidades ibéricas desde su nacimiento en los distintos núcleos que iniciaron la Reconquista, hasta su unión y la panlatina extinción de sus libertades sacrificadas por el cesarismo de los reyes, y hasta el moderno resurgimiento de Cataluña que ha venido a coronar la victoria de la Solidaridad.

Protestó de su amor a Castilla y de su respeto a todo lo castellano, mientras no se le impusiera arbitrariamente, haciéndole renunciar a su lengua y a su carácter catalán, tan español, dijo, como el castellano. Los castellanos no tienen derecho a ese monopolio del patriotismo español, presentándolo como antitético del catalanismo. Fustigó a esos patriotas que entre ellos renegaban continuamente de España y luego ponen el grito en el cielo contra el pretendido separatismo de los regionalistas. Opuso a este otro patriotismo que se reduce a gritar ¡Viva España! sin hacer nada por ella, el patriotismo práctico de los catalanes, que trabajan y luchan continuamente por el adelanto y la mejora de su país. Imitar todas las regiones a Cataluña sería el verdadero patriotismo y la salvación de España.

Terminó mostrando cómo a los mallorquines debe interesarles como cosa propia el resurgimiento catalán, puesto que catalana es nuestra sangre, nuestra lengua, el apellido mismo de casi todos nosotros, de tal modo que no podemos renunciar al nombre de catalán, que llevaban nuestros antepasados, sin merecer la nota de renegados. A algunos, dijo, les parece que decir catalanes de Mallorca es tan absurdo como decir catalanes de Galicia. No sólo catalanes de Galicia, sino catalanes de Andalucía, hubiera decirse, si los catalanes hubieran ido a poblar aquellas regiones, así como conquistaron y poblaron a Mallorca.

El catalanismo de los mallorquines no ha de consistir en una supeditación servil a la Cataluña continental, ni en dejar nuestro carácter mallorquín, sino en conservarlo y mejorarlo, en corregir nuestros vicios y tomar de Cataluña lo bueno que a nosotros nos falte.

Hizo resaltar la buena acogida que ha dispensado Barcelona a cuantos mallorquines de valor han intervenido en su movimiento literario y social, reservándose los primeros puestos, cosa muy contraria a la postergación de Mallorca a los catalanes de que algunos hablan.

Terminó con un canto a la obra de elevación cívica, de progreso y de cultura que los catalanistas vienen realizando en su país y que deben imitar las demás regiones y nacionalidades españolas.

El Sr. Alcover expuso todo eso en el lenguaje sencillo y lleno de convicción sincera que le es propio. Su discurso pudiera calificarse de lluvia, ó mejor dicho de diluvio de lógica y buen sentido que hubiera debido caer como agua de abril sobre tanta gente como anda por ahí criticando al catalanismo y a los mallorquines que lo profesan, sin tener sobre tal materia más que ideas mezquinas y embrolladas.

Los aplausos del auditorio interrumpieron más de una vez las palabras del conferenciante, y al terminar éste, se prolongaron con entusiasmo durante largo rato.

Terminó el acto cerca de las diez y media.

Santandreu Sancho, madre de nuestro amigo el consignario en Palma de la compañía Lloyd Italiano, D. Miguel Ordinas.

La finada era persona que, por su carácter afable y bondadoso, habíase conquistado las simpatías de cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Reciba su atribulada familia, principalmente su hijo nuestro amigo D. Miguel, la expresión de nuestro sentido pésame.

El jueves por la noche falleció en Manacor, víctima de aguda enfermedad y después de recibido los Santos Sacramentos, nuestro amigo el anciano D. Guillermo Lull de's Fangá.

Gozaba el finado de generales simpatías, que supo captarse, gracias a las cualidades personales que le distinguían.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame y quiera el cielo que el alma del finado esté gozando de la paz eterna de los justos.

¿Parricidio?

Recibimos noticia de Mahón dando cuenta de que el jueves último ocurrió en una casa de la calle de Santa Escolástica un hecho que causó la consternación de aquel vecindario.

Una pobre anciana fué encontrada colgada de una viga.

En el hecho interviene el Juez de instrucción de dicho partido, quien ordenó la detención é incomunicación del marido de la infeliz anciana, que es sexagenario.

Créese que se trata de un crimen, pues en la cama de la habitación donde fué encontrada la referida mujer se notaron señales de lucha y manchas de sangre.

El Gradual Romano

En la Catedral

Ayer era la fecha señalada por el Rdo. Sr. Obispo para inaugurar en las iglesias de Mallorca el canto litúrgico según el Gradual Romano publicado de orden de Su Santidad Pío X.

Tuvimos el gusto de oírlo en la Catedral y apreciar las excelencias de este canto propio de la Iglesia, restituido a su pristina pureza gracias al celo del actual Pontífice.

Las melodías más notables é inspiradas de este libro son las correspondientes a la parte de la Misa, llamada Gradual.

En el de ayer y en el Tracto brilla una espontaneidad encantadora y llama la atención la majestuosa amplitud de las frases que se repiten con frecuencia, como si fueran el eco de las primeras y, al final, parece que el autor en medio de su entusiasmo religioso las junta, las imprime mayor fuerza y elevación, transfloriéndolas en armonías sugestivas que producen en el alma placidez indecible.

Los sochantres cantaron el introito, el ofertorio y el Communio y los Seminaristas interpretaron el Gradual y el Tracto.

HACIA EL PROGRESO

EL GAS EN LLUCHMAYOR

Un poco de historia

Hé aquí otro pueblo que siente el ansia del progreso: Lluchmayor. Ayer inauguró, con la satisfacción que emana de toda prosperidad, la fábrica de gas que allí acaba de construirse y ya late en aquel pueblo, como se verá en esta información, otro proyecto que, de llevarse a cabo, dotará a Lluchmayor de una mejora tan beneficiosa como necesaria.

Un grupo de personas de espíritu emprendedor concibió hace algún tiempo la idea de instalar en Lluchmayor el alumbrado por gas. Para este uno de los primeros servicios que necesitaba aquel vecindario. El rústico farol de petróleo puede quedarse para los pequeños pueblos sin vida, que lo encienden sólo en noches oscuras, — que en las demás la luz de la luna lo suple; — pero no podía seguir alumbrando débilmente las calles de un pueblo tan rico y populoso como Lluchmayor. La idea se echó a la publicidad, creando adeptos. Claro que no faltaron personas reacias, pero los iniciadores, dotados de energías, salieron adelante con su proyecto. Y el día 23 de abril del año último encontrábase en el despacho del notario don José Alcover, para firmar la escritura de constitución de la sociedad anónima que ha levantado la fábrica—Sociedad que se tituló «El Porvenir» y que fué fundada con un capital de 42.000 duros—los señores don Miguel Vanrell, don Antonio Salvá, don Guillermo Borrás, don Ignacio Puigserver y don Juan Catany, quienes forman hoy el Consejo de Administración de «El Porvenir», desempeñando en él los cargos de presidente, secretario, gerente y vocales, respectivamente.

Almacenes SAN JOSE TEMPORADA DE CUARESMA Sedas negras de todas clases, Granadinas, Chales, Pollitas, Velos, Mantos, Crespones, Armures y Granites. PRECIOS BARATISIMOS GRANDES REMESAS EN GENEROS BLANCOS PRECIO FIJO

Canales y tuberías para canalizaciones de aguas.—Vidrios planos Brossa, 30.—EL AGUILA.—Palma

Papel y sobres La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios: 1000 cartas comerciales timbradas . . . . . Ptas. 8 1000 sobres id. id. . . . . 5 Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA y en las sucursales de INCA y MANACOR

¿A Lluchmayor!

Una atenta invitación del presidente de «El Porvenir», señor Vanrell, nos hace trasladar a Lluchmayor para asistir a la inauguración de la fábrica. Y un magnífico auto, el Hispano-Suiza de Enrique Pujó, que el mismo guía, expertamente, nos lleva a Lluchmayor, con otros compañeros en la Prensa. Otros automóviles se trasladan también a aquel pueblo llevando allí a distinguidas personas de Palma, entre ellas algunas damas que han de asistir a la inauguración.

Al entrar en Lluchmayor nota-se gran animación. La mejora que va a inaugurarse ha interesado a aquel vecindario, el cual dará al acto la más simpática nota, la popular. Por todas partes percíbese el bulir de la gente. De cuando en cuando atruena la calle el ronco sonido de las bocinas de los automóviles que van llegando. El ambiente es de extraordinaria fiesta.

Visitando la fábricas

La hora en que llegamos a Lluchmayor nos permite visitar despacio, antes de la inauguración la nueva fábrica. Esta levántase en los afueras del pueblo, en el sitio que antes llamaban S'Erada'n Males Cases. Formanla tres sencillos cuerpos de edificio: el uno, el de más grandes proporciones, está destinado a los hornos y a depósito de carbon, el otro, adosado al anterior, a oficinas y aparatos y sala de juntas; el restante a habitación del mayor-domo. Cércalos una pared, por encima de la cual asoma el gasómetro, de 600 metros cúbicos, que está instalado a la derecha de la fábrica, según se entra.

Las obras de construcción de la fábrica empezaron a principios del mes de Junio último, habiéndose desplegado en ellas gran actividad. Los hornos y demás aparatos son de fabricación alemana. Todo ha sido montado con gran perfección. La fábrica no deja nada que desear.

El ingeniero que ha dirigido la instalación ha sido el inteligente ingeniero de La Económica, don Antonio Sariego.

La ceremonia

A las cuatro y media de tarde, y acompañado de las dos bandas de música del pueblo, el Ayuntamiento, presidido por el alcalde, don Juan Moger, salió de la Casa de la Villa. Dirigióse a la iglesia parroquial, donde se le incorporó el clero con cruz alzada, al cual acompañaba una comisión de PP. Franciscanos. Y así formada la comitiva, en que figuraban también las demás autoridades, los invitados y muchas personas de viso de la población, dirigióse a la nueva fábrica.

En todo el trayecto la animación era grande; pero mayor era en el recinto de la fábrica. Allí había una piñada multitud, que apretujábase incesantemente. Costó grandes esfuerzos el abrir calle para el paso de la comitiva.

Esta dirigióse a la sala de los hornos, donde tuvo lugar la ceremonia de la bendición, que efectuó, con el ceremonial de rúbrica, el economo del pueblo, Rdo. señor don Andrés Mas.

Fueron padrinos la distinguida señora doña Bienvenida Vanrell de Ferragut y el señor Conde de Ayamans.

En el acto de la ceremonia vimos agrupadas las personas de Palma que habían pasado a Lluchmayor. Recordemos nombres, empezando por las damas: las distinguidas señoras Sagristá de Borrás Font de Salvá, Borrás de Moll, Pons de Sariego y doña Isabel Mulet. Y los señores don Joaquin Torrella, don Miguel Binimelis, don Felipe Villalonga Mir, don Juan Suau, don Ramon Montis, don Juan Perras, don Guillermo Borrás, don Agustín Campins, don Conrado Planas, don Rafael Moll y don Francisco Socias.

La prensa de Palma también estaba representada en el acto. Asistieron don Enrique Vives, de La Tarde; don Pedro J. Palmer de La Última Hora; don Pedro Balle, de La Almudaina; y el que estas líneas escribe, en representación de la GACETA DE MALLORCA.

Seguía contumbre, los invitados recorrieron los distintos departamentos de la fábrica, haciéndose lenguas de la instalación, digna en verdad, de elogio.

Terminada la bendición, Lluchmayor ya disfrutó del nuevo alumbrado.

Los faroles públicos daban a las calles, para la pupila acostumbrada a verlas a la agonizante luz del petróleo, un nuevo aspecto lleno de vida. Y en la clásica casapayesa, bajo el airoso argenteo de los mecheros esplendentes despedían su blanca luz.

La nueva fábrica empieza a funcionar con buen pie: a 433 ascende el número de abonados cifra muy crecida, sobre todo si se la compara con la de abonados que contaban, al inaugurarse, las fábricas que existen en otros de nuestros pueblos.

Todavía no están terminadas la mayor parte de las instalaciones, pues las completadas hasta ahora sólo ascienden a unas ciento veinte.

La canalización abarca hasta fecha 8.300 metros.

El alumbrado público cuenta con 100 faroles con mechero Alécuya potencia lumínica es de 60.70 bugías.

Después del acto de la inauguración de la fábrica, el presidente de «El Porvenir», Sr. Vanrell, se quedó a los invitados, en su propio domicilio, con un espléndido lunch, consistente en pastas, helados y champagne.

El Sr. Vanrell y los demás iniciadores y realizadores del proyecto recibieron, entre efusivos apretones de manos, muchas felicitaciones por la obra realizada y escucharon muchos votos por la prosperidad de la misma; votos a los cuales unimos el nuestro.

Otra mejora Servicio de automóviles

El periodista mató ayer dos jarros de un solo tiro. Fué a Lluchmayor a reseñar la inauguración del gas y tuvo la satisfacción de hallar en proyecto otra mejora grandemente beneficiosa. Se trata del servicio de automóviles entre Palma y aquel pueblo. Esta vez el asunto ha sido tomado con empeño. Ramon Montis, hombre emprendedor, es el alma del proyecto, y Enrique Pujó le presta el apoyo de su reconocida competencia. Ambos celebraron ayer una extensa conferencia con el alcalde de Lluchmayor, Sr. Moger, quien les manifestó que muchos propietarios é industriales, encantados con la idea, están dispuestos a apoyarla económicamente.

He aquí algunos detalles del proyecto: Se adquirirán tres coches de autobuses. La cabida de cada uno será de veinte pasajeros. Para realizar el proyecto fundarías una Sociedad anónima con un capital de 63.000 pesetas. Tienes ya boceto de itinerario: de Lluchmayor a Palma a las ocho, y a las dos de la tarde saldría otro coche, que también emplearía una hora en el trayecto de Lluchmayor a Palma capital. Las salidas de Palma serían: a las once y media de la mañana, a las cinco y media de la tarde y a las seis (un solo coche en cada viaje). A un de atención debidamente al servicio de excursiones, se montarían dos agencias, una en Palma y la otra en Lluchmayor.

El nuevo servicio de automóviles sería ventajoso para...

INFORMACION

La Cuaresma en la Catedral

Murmurará el pueblo.—Civitas murmurabit. Eccli. 31, 29. Apos. tasía de los siglos.—Jeremías llora y predice los males que han de sobrevenir a Jerusalén en castigo de sus prevaricaciones, Nabucodonosor asalta la ciudad y se lleva cautivos a los judíos. Baltasar es asesinado por Ciro, en el momento, en que audaz profanaba los vosos sagrados.—La Historia del mundo ofrece el triste espectáculo de desolación y ruinas, con que el Altísimo ha castigado las rebeldías de los individuos y de las colectividades.

Una mirada atenta y reflexiva sobre las sociedades apartadas de Dios. El Paganismo con su Mazdeismo, Budhismo, Sabeismo, Confucianismo... eran las groseras y sanguinarias religiones de las extensas comarcas del Asia, Africa, Ocenía y América.

Las plantas, piedras, animales, astros eran los ídolos de aquellos poderosos Estados y valientes conquistadores del mundo. Ved los frutos del árbol de la ciencia sin Dios.

Después de Jesucristo. Mahoma (622) riega en sangre las ricas llanuras de la Arabia y da al mundo esa generación abyecto y juramentada. Suteró, 1517 llevado de su orgullo y sensualidad, mueve guerra contra la Iglesia y hace inteliz a la tercera parte de Europa.

Las Sociedades secretas 822 han declarado guerra a Cristo, al Papa, al Rey, a la humanidad entera según informe de Hangutz ministro del Rey de Prusia.

En 50 siglos se ha distinguido el XIX en sus prevaricaciones contra Dios y en connotaciones sociales y políticas más pararas.—Los corifeos de la propaganda destructora han sido entre otros Socino, Comwell Wolstonid, Trindal, Voltaire Knigge, Diderot y d'Alembert. Los sistemas implantados han sido el Deísmo el ateísmo, el racionalismo, el socialismo, la anarquía. Ved, y honorizaos, ved cual han dejado a la Sociedad esos hombres sin Dios, tribunos de la ciencia moderna, esos emancipadores de la conciencia.

Desde la proclamación de los derechos del hombre contrarios a los de Dios la Revolución ha arrojado y destruido todas las más firmes instituciones llenando de hiel el corazón del pueblo y de soberbia el alma nacional.

El ateísmo del individuo y el ateísmo del Estado nos ha traído la soberanía de la razón y la omnipotencia del Estado. Y la razón independiente, el hombre libre, y el Estado poderoso ha jurado vengarse de Dios en su Vicario, en su Iglesia, en sus ministros, en sus templos... y como resultado de esta campaña, ellos recogen tempestades, y Dios deshace sus planes, castiga sus pecados, y en la desgracia y en el desorden, los avisa y amenaza que vuelvan a su amistad.

La Iglesia, apesar de ser el blanco de las iras de los sectores doctrinales y prácticos, ha sido el único sostén de la Sociedad. El Syllabus de Pio IX es el faro de los siglos, que manifiesta a las generaciones los errores que han perdido a las Naciones católicas.

Expone el orador la visión de S. Juan en el Apocalipsis en que previó el triunfo de Cristo y Virgen sobre la maldad.

Presenta luego en síntesis un...

drama en tres actos, los tres sangrientos, la república, el imperio, la monarquía francesas divorciadas de Dios y deshechas por los revolucionarios.

Finalmente los inútiles esfuerzos de tres hombres poderosos: Napoleón III, Bismark y Gladstone por dominar sobre el divino poder de los Papas, confirman la hermosa frase de García Moreno, Presidente de la República del Ecuador, al caer víctima del puñal. «Dios no muere».

Noticias militares

Revista.—Esta mañana han pasado la revista de comisario del corriente mes, las fuerzas de todos los cuerpos que se hallan de guarnición en esta plaza.

Ingreso.—Han ingresado en el instituto de la guardia civil los soldados de artillería Miguel Suñer Riutort y Juan Durán Quetglas, de la comandancia de Mallorca; y José Sánchez Ruiz y Francisco Cordero, de la comandancia de Menorca.

Servicios facultativos.—Durante el actual mes de marzo estarán encargados de los servicios facultativos los siguientes señores:

Médico de plaza, don Gregorio Fernández.

Imaginaria, don Nemesio Díaz Mena.

Veterinario, don Antonio Fernández Muñoz.

Imaginaria, don José Bonet Bosch.

Distintivos.—Por el Ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que el Escuadrón Cazadores de Mallorca use, como distintivo, en las prendas de uniforme, una corneta de metal blanco, debiendo llevar en su interior el número 1.

El Escuadrón de Menorca usará el mismo distintivo, llevando el número 2.

En el Centro

Catalan Conferencia de Don Antonio M. Alcover

Anoche inició el Vicario General la serie de conferencias anunciadas en aquel centro, ante numerosa y distinguida concurrencia, que atestaba la sala por completo. Versó sobre Regionalismo.

Empezó el Sr. Alcover haciendo notar la impresión de esa palabra que lo mismo puede designar un sencillo localismo que el nacionalismo. Es en el último sentido, dijo el orador, que nosotros la tomamos. España está formada por un conjunto de naciones, Galicia, Castilla, Vizcaya y Cataluña.

La diversidad de lenguas y de costumbres jurídicas que se observa corresponde a esta diversidad de naciones. Hablando del idioma, hizo notar como en realidad no se habían más que dialectos, ó sea lenguas vivas en regiones determinadas. El idioma es la lengua escrita, seleccionada por los literatos. Eso, lo misma en Cataluña que en Castilla.

Dijo que a cada nación correspondía un estado que fuese su órgano político y jurídico, y que los países que, como España, estuviesen formados por varias naciones debían regirse por una federación de estados, y no por un estado único que representa la imposición de una esas naciones sobre la demás. Citó el ejemplo de la federación catalano-aragonesa y de la

En la Casa de la Villa

Anteayer se celebró en el salón de sesiones de la Casa Consistorial la subasta para contratar las obras para la construcción de un trozo de alcantarilla en la plaza de San Antonio.

La subasta se verificó por medio de pujas a la llana presentándose nueve postores.

El tipo señalado era de 1.050'12 pesetas.

El remate se hizo a favor de don Francisco Forteza, que resultó el más beneficioso postor por la cantidad de 740 pesetas, ó sean 320'12 menos que el tipo señalado.

Durante la presente semana estará encargado del servicio de Obras en el Ensanche don Miguel Bestard; del de Fomento y Beneficencia, don Antonio Compañy; del de Gobierno y Policía don Jaime Rosselló y del Alumbrado don Juan Alorda.

Notas de Sociedad

Se encuentra gravemente enferma, habiéndole sido administrados los Santos sacramentos, la madre de nuestro amigo el vicario de Selva Rdo. Sr. D. Antonio Oliver. Deseámosle un pronto alivio en la enfermedad que le aqueja. Fallecimiento Ha fallecido en Santa Margarieta la virtuosa señora D.ª María

# SERVICIO TELEGRAFICO

## Desde París

(Servicio especial para la GACETA)  
París 28 (16'00)

### El conflicto balkanico

Viena.—Persisten los síntomas tranquilizadores. Las noticias de que en Constantinopla se había firmado el acuerdo austro-turco y de que la sesión de la Skouptina Servia había sido pacífica, sin amenazas contra el Austria, ha producido excelente efecto y han servido de calmante a la opinión.

Austria está bien dispuesta para entrar en negociaciones con Servia sobre la base de respetar la anexión de la Bosnia a cambio de ventajas económicas. El gabinete húngaro se ha manifestado de completo acuerdo con el de Viena.

### Un complot

París 28 (16'00)

Belgrado.—El jefe de policía servia ha capturado en un estudiante búlgaro y a un negociante servio acusados de haber fabricado una bomba para cometer un atentado en Sofía contra el rey de Bulgaria.

Han confesado su culpabilidad y han dicho que la bomba había sido remitida a su destino.

Se supone que forman parte de una asociación secreta.

Búscase a una mujer complicada en el asunto.

Martin

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Barcelona 28 (20'20)

### Sentencia absolutoria

El consejo de guerra que juzgó a un médico militar por supuestas injurias al capitán de policía, señor Salgado, ha sido absolutorio. De todo este asunto sale muy mal librado el citado capitán quien, a lo que parece, dió al juzgado una versión inexacta del suceso.

### Meeting católico

Barcelona 28 (20'00)

En el Ateneo de S. Andrés se ha celebrado un meeting organizado por el Comité de Defensa Social, contra las tendencias anticlericales iniciadas por el bloque liberal.

Han hablado representantes de varios partidos, y este solo hecho viene a demostrar que es muy factible la solidaridad de los católicos cuando se trata de defender intereses que afectan a la Religión.

### Cuestión teatral

Barcelona 28 (20'00)

En un concurso literario del *Heraldo de Madrid* salió premiada el sainete lírico *Aquí jase falta un hombre*. Representóse en Madrid, con éxito y se representa en el Cómico de Barcelona, con no menor éxito y hasta con asistencia de los autores que han venido exprofeso.

Pero he aquí que en el Nuevo pomen en escena *Margarita la estanquera*, sainete valenciano de Escalante, hijo, que obtiene un éxito ruidoso.

Y resulta que el sainete valenciano se estrenó en 1898, y que se parece mucho, muchísimo al sainete lírico castellano, escrito 10 años después y premiado en el concurso referido.

El público comenta la originalidad de ciertos autores modernos.

Buxareu

## Conferencias Telegráficas

Madrid 28 (23'50)

### Política

#### Crisis parcial

En el último Consejo de Ministros celebrado quedó definitivamente acordada la sustitución del ministro de la Guerra.

Al marqués de Estella le reemplazará el actual capitán general de Cataluña, Sr. Linares.

El nuevo ministro jurará su cargo en el Consejo que se celebrará mañana lunes bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Llegada de Linares.—Conferencia Ha llegado a esta Corte, proce-

dente de Barcelona, el general Linares.

En la estación esperabanle el Presidente del Consejo, señor Maura, y muchos militares.

El señor Maura y el señor Linares celebraron poco después una detenida conferencia.

Al salir vieron asediados por los periodistas, pero uno y otro mostráronse en extremo reservados.

### El sustituto del general Linares

En los círculos y centros de esta Corte ha circulado el rumor de que el general Echague pasaría a ocupar la Capitanía General de Cataluña vacante por haber sido nombrado ministro de la Guerra el general Linares.

### Noticias varias

Población afortunada.—El gordo repartidísimo.

Bilbao.—El billete que ha obtenido el premio mayor en el sorteo del día 27 último ha sido expedido por la misma administración que vendió el billete agraciado con el premio gordo de Navidad.

Se tiene noticia de que dos décimos los adquirió un viajero que ya le correspondió la aproximación en el premio mayor de Navidad.

Los restantes ocho décimos se hallan repartidísimos.

### Cátedras vacantes

La «Gaceta de Madrid» entre otras disposiciones publica una anunciando concurso para proveer en propiedad las cátedras de árabe vulgar, vacantes en las Escuelas superiores de Comercio de Madrid, Málaga, Santa Cruz de Tenerife y Palma de Mallorca.

Las instancias deberán presentarse en el término de un mes.

### El tifus en Madrid

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha manifestado que los enfermos atacados de tifus que existen en el hospital de San Juan de Luz se hallan muy mejorados.

Algunos de ellos serán dados de alta cuando el tiempo no sea tan frío.

El general D'Amade de viaje Gibraltar.—El general ex-jefe de las tropas francesas que operan en Casablanca ha salido de esta población para Cádiz y Sevilla.

Es probable que celebre una conferencia con el Monarca español.

### Entierro del Cardenal Sancha

Llegada de personalidades Toledo.—Han llegado a esta ciudad para asistir al entierro de su eminencia el cardenal Sancha, el infante Don Fernando acompañado de sus ayudantes, los Obispos de Sión y de Madrid-Alcalá, el Ministro de Gracia y Justicia, y otras muchas distinguidas personalidades del Clero y de la política.

### Los funerales

Así que llegó la Comitiva a la Catedral comenzaron los funerales.

Estos resultaron en extremo solemnes.

Las tropas hicieron las descargas de ordenanza.

### La Comitiva fúnebre

Toledo.—Ha tenido lugar la conducción de los restos mortales del Cardenal Sancha desde el palacio episcopal a la Catedral.

Abrió la marcha un piquete de la guardia civil; seguían una batería de Artillería rodada y dos compañías de alumnos de la Academia de Infantería.

Iban a continuación los aislados de los establecimientos benéficos de esta ciudad, el Clero Catedral y parroquial, distinguidas damas y caballeros, muchas comisiones civiles y militares, las autoridades del Ministerio de Gracia y Justicia, y los obispos de Sión, Alcalá y Seo de Urgel y finalmente el infante don Fernando que presidía el duelo.

El ferebro era conducida por los familiares del Cardenal.

Gran concurrencia.—Las tropas cubriendo la carrera.

Toledo.—Por las calles transita una numerosísima concurrencia deseosa de presenciar el paso de la fúnebre comitiva.

Nótase gran afluencia de forasteros.

Poco antes de la hora del entierro las tropas han salido de los cuarteles, cubriendo la carrera.

Todos los balcones de las calles del tránsito están atestados.

### Del Extranjero

Condecorados con la Legión de honor.

París.—El Presidente de la República Mr. Fallieres ha concedido la gran cruz de la Legión de honor al Embajador de Alemania en París y al subsecretario de Estado Barón Schoen.

Banquete a los catódricos españoles.

Burdeos.—El Rector de la Universidad de Oviédo, señor Canella, el catedrático de la misma Universidad señor Altamira y el de Zaragoza señor Gascón han sido obsequiados por el Claustro de profesores de esta Universidad con un banquete de despedida.

El comedor estaba adornado con profusión de flores y banderas españolas y francesas entrelazadas.

Pronunciaron entusiastas brindis el Rector de la Universidad burdalesa Dr. Thanin y los doctores Monier, Canella, Altamira y Cirot.

### Trineo estrellado

París.—En Darmstadt un trineo en el que iban cinco oficiales ha chocado contra un árbol resultando un oficial muerto y los otros cuatro gravemente heridos.

## Ultima conferencia

Madrid 1 (10'50)

### El tiempo.—Nieve

En las primeras horas de la madrugada ha comenzado a nevar cubriéndose en poco tiempo las calles y tejados de una lijera capa de nieve.

Ya entrado el día cesó la nevada, pero el cielo continúa nuboso amenazando nuevas nieves.

Se siente un frío muy intenso.

El termómetro marca siete grados bajo cero.

Llegada del Rey.—Conferencia.—Jura de Linares.

A la hora reglamentaria ha llegado a esta Corte el tren que conducía a S. M. el Rey.

En la estación espresaban al Monarca, la Familia real, el Gobierno en pleno y las autoridades civiles y militares.

A la hora en que telegrafio están celebrando una conferencia el Rey y el Presidente del Consejo, Sr. Maura.

Seguidamente jurará su cargo el nuevo ministro de la Guerra general Linares, empezando luego el consejo de ministros que ha de presidir el Monarca.

Los embajadores de Francia é Inglaterra.—Comida.—Conferencia con D'Amade.

En el mismo tren que el Monarca han llegado a esta los embajadores de Francia é Inglaterra y el general D'Amade.

Durante el viaje el Rey les invitó a comer.

Después el Monarca habló largo rato á solas con el general D'Amade.

Los inspectores de las Compañías de Seguros.—Plazo terminado.

Anoche terminó el plazo para la admisión de solicitudes de los que aspiran á ocupar las plazas de ins Compañías de Seguros.

Se han presentado ciento noventa solicitudes para cuatro plazas que hay que proveer.

Retraso en la presentación de presupuestos.

Se asegura que á causa del cambio de Ministro de la Guerra sufrirá algún retraso la presentación de los presupuestos para 1910.

El motivo del retraso es que, según parece, el presupuesto de Guerra redactado por el Marqués de Estella sufrirá ahora algunas modificaciones.

De viaje.—Partido de foot ball

En el rápido ha salido para Valladolid el jefe de los liberales señor Moret.

Comunican de San Sebastian que ayer en Toulouse se jugó un partido de football entre los equipos «Norte de España» y «Medio día de Francia».

El partido resultó muy animado quedando empatados los luchadores.

## Ultimas noticias

### Nombramientos

#### Agentes consulares

El Embajador de Francia en Madrid ha nombrado agente consular de dicha nación en la ciudad de Alcudia á don Jaime Arrrom Bibiloni.

Nuestro amigo don Juan Morey Cabanellas ha sido nombrado agente consular de los Estados Unidos en Palma. El nombramiento ha sido extendido por el Representante de la referida República en la Corte.

Los anteriores nombramientos se han recibido hoy en el Gobierno civil del Ministro de la Gobernación.

#### Intérprete

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno la credencial de intérprete de la estación sanitaria de este puerto expedida á favor de nuestro amigo D. Pedro Bosch Bataller.

### Agresión en Ibiza

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno civil una comunicación de la Benemérita del puesto de Santa Eulalia (Ibiza), dando cuenta de haber detenido y puesto á disposición del Juzgado á un sujeto llamado Vicente Torres Riera (a) «des Cuncos».

Este individuo se confesó autor de haber agredido hace algunos días á su convecino el joven José Tur Torres (a) «del Pujol» produciéndole dos heridas en la cabeza.

La agresión fué motivada por oponerse el Tur á que el Torres ni ningún otro vecino de aquella parroquia tuviesen relaciones con una sobrina suya.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 26

Interior cantado . . . . .	86'50
Interior fin de mes . . . . .	86'60
Al próximo . . . . .	86'82
5 pS Amortizable . . . . .	102'80
Amortizable nueva . . . . .	98'00
Banco de España . . . . .	443'00
Compañía Tabacalera . . . . .	394'00
Francos . . . . .	11'35
Libras . . . . .	28'12
Exterior . . . . .	97'70

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Yañez	
Ultimas cotizaciones.	
Crédito Balear . . . . .	101'50
Fomento Agrícola . . . . .	92'00
Ferro-Carril . . . . .	101'50
Isleña Marítima . . . . .	98'00
Salinera Española . . . . .	140'00
Sociedad Alumbrado por Gas . . . . .	120'00
La Económica . . . . .	16'00
Obligaciones Isleña Marítima . . . . .	108'00
Obligaciones Salinera Bpla. 6 pS . . . . .	104'00
Obligaciones id. id. 5 pS . . . . .	106'50
Bonos Municipales . . . . .	44'05

## ESPECTACULOS

### En el Lírico

Todos los días función de cinematógrafo desde las seis y media á once con estrenos diarios.

### Asistencia Palmesana

Función para hoy  
A las 6 y media: «Las Orejas» y «¡Quien fuera libre!»  
A las 8 y media: «La Buena Sombra».  
A las 9 y media: «Las Bribonas».

### Cine Salón Truyols

Programa escogido y variado, con varios estrenos. Todos los días de 5 á 8 y media.

### En la Protectora

Todos los días laborables de 7 y media á 10 y media noche y domingos y días festivos de 4 tarde 11 noche sesión permanente de cinematógrafo con estrenos á diario de entrada general 10 centimos.

NOTA.—Advertimos á nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones de las no implican recomendación alguna de las mismas. Deja á la conciencia de cada uno, el que de asistir á las funciones que no crea ajustadas á las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por esto deba entenderse que asumimos ninguna derecho de censura doctrinal, que no tenemos.

## OBRA NUEVA

En las librerías de Guasp y Amargal y Muntaner se halla en venta el  
DIETARI DE L'EXIDA  
de Mn. Antoni M. Alcover  
a Alemania y otras naciones  
Pany del Senyor 1907

## GAFAS

LENTES

Cristal Roca Garantizado

Y DEMAS CLASES

## Composturas

Isidoro Lassalle Hijo

No equivocar esta casa

Calle Brossa 25

Precios baratísimos

os pasajeros. El precio del pasaje sería 1'25 pesetas, sólo cinco céntimos más de lo que hoy cuesta el viaje en tren, que es un viaje mixto, como se sabe, pues de Algaida á Lluchmayor (unos diez kilómetros) hay que ir en diligencia. Se ahorraría mucho tiempo en el viaje, y el pasajero no tendría necesidad, como sucede ahora, de perder, para venir á Palma, el jornal entero y de comer en Palma, todo lo cual supone una importante economía.

Que el entusiasmo no decaiga y que á la mejora del alumbrado por gas pueda unir Lluchmayor, dentro de breve tiempo, esta otra, que representa un gran paso hacia el progreso.

## La Cruz Roja

He aquí el producto de la postulación á favor de los damnificados por los horribos terremotos de Italia, y familias de los naufragos de «Beata», hecha por la «Cruz Roja» de Palma, Santa Catalina, Vileta, Hostalets y Molinar.

A la cantidad recaudada se deben añadir 182 pesetas, remitidas por la «Cruz Roja» de Andraitx, sumando un total de 3.282'50 pesetas.

De estas, 2.000, fueron ya giradas á la Asamblea Suprema de Madrid, la que á su vez las girará á la de Italia.

De las 1.282'50 restantes el 25 del corriente, fueron entregadas á las familias de los naufragos 932'50 pesetas.

Más, á una pobre viuda, que en otro siniestro, perdió á su esposo y á un hijo, para la cual expresamente habían contribuido varios donantes 100'00.

Las restantes 250, juntamente con 10 pesetas que fueron dadas últimamente para las víctimas de los terremotos, serán giradas como saldo á la Asamblea Suprema.

La Excm. Diputación entregó al Delegado especial de la Asamblea Suprema don Victor Valenzuela, 200 pesetas para ser repartida en partes iguales entre las familias de los naufragos del «Beata» como así se hizo en la casa Consistorial de Palma.

## Conferencia en el Patronato Obrero

Ayer al anochecer se dió en el Patronato de San José, establecido en el solar de San Francisco, la segunda Conferencia para obreros que, según se había anunciado, estuvo á cargo del Seglar Católico don V. C. Ferrer.

Manifestó el conferenciante que, aunque no se consideraba con aptitudes y condiciones para hablar en público, la obediencia á los superiores y el haberle indicado que serían estas, como conferencias familiares le habían inducido á aceptar el mandato. Y además por falta de tiempo para la preparación, se limitaría á departir amigablemente sobre algunos conceptos de la Enciclica *Rerum Novarum*, especialmente sobre el que aconseja se fomenten las Asociaciones Obreras.

Y contradiciendo en modesta preparación, con la claridad y ganancia que le son peculiares, trató primero de la diferencia de clases, la que ha existido desde los primeros hombres, que hasta existe en el Cielo y en el Infierno, y es condición de armonía en la Sociedad, pero que las males pasiones envenenan, y hacen á veces insostenible esta desigualdad, como afirma León XIII cuando dice que los proletarios sufren á veces un yugo que difiere poco del de esclavos. Toma de esto motivo para explicar lo que era la esclavitud.

Y para venir á demostrar que los procedimientos de fuerza no remedian la condición de los desgraciados, con numerosas é interesantes citas históricas, alude á la guerra de los esclavos en la antigua Roma y á las hecatombes de la Commune al paso que presenta como única consecuencia de estas revueltas, el encumbramiento de los agitadores. Entra después en brillantes fárragos á describir la pacífica resolución que efectuó N. S. Jesucristo y la obra de redención, y de protección al necesitado seguida por la Iglesia Católica á través de los siglos, deteniéndose á hablar de los antiguos gremios, como una de sus obras, explicando sus ventajas, y consecuencia el mal estar y perjuicios que ha sufrido el proletariado al ser destruidos aquellos por la revolución.

Hace ver las utopías predicadas por los socialistas, y dice que si algo tienen de razonable, son las soluciones robadas á la Iglesia, que siempre las dió y las implantó cuando pudo.

En contraposición á estas predicaciones cita algunas de las obras Católicas, y el programa Social Católico, emanado de la Silla Pontificia.

Encarece la necesidad de que el obrero se asocie bajo la bandera de Cristo, para trabajar en su mejoramiento, sin esperar todo de las clases poderosas, debiendo tener por objetivo estas asociaciones el defenderse de la perversión, y reclamar y reconquistar las reivindicaciones justas y los derechos que tiene detentados el individualismo egoísta.

Defiéndose luego de la inculpación que algunos hacen tachando de subversivos los consejos dados al obrero para que se asocie y mejore su condición, haciendo ver el fin diametralmente opuesto del socialismo y de la sociología cristiana.

Y termina asegurando que no debe esperarse una victoria inmediata, pues es mucho lo que hay que reconstruir, y gran triunfo será si procuramos un bienestar relativo á nuestros hijos.

El conferenciante fué aplaudidísimo por los oyentes en su mayoría socios del Patronato y Seglares Católicos, y felicitado con breves palabras por el Rdo. don José Auba que presidía el acto en ausencia del P. Director.

## Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santos Absalón y Simplicio papa, mártires.

### Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en las Misiones dedicadas á la Virgen de la Soledad: Exposición á las seis y media misas rezadas; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

### Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Grada en la Catedral.

## Gacetillas

Desde hoy que dará levantada la veda de pesca de la langosta.

Por la Alcaldía han sido multados varios individuos que promovían escándalo en la vía pública.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado anteayer en Madrid, salió premiado con 1.500 pesetas el número 5.359, despachado en Palma.

Ayer continuó sintiéndose en esta ciudad un frío muy intenso.

A pesar de ello, el paseo del Borne se vió al anochecer sumamente concurrido.

Con el fin de verificar las pruebas convenientes, ha sido montado accidentalmente en una barcaza el aparato de desinfección *Horno Clayton*, recientemente adquirido para el servicio de la estación sanitaria de este puerto.

Las pruebas se verificarán, entre hoy y mañana, á presencia del director de la estación, D. Miguel Berga.

El próximo miércoles, á las ocho, se celebrará en el colegio de La Pureza un solemne funeral en sufragio del alma del Emmo. Sr. Cardenal Sancha, que, como ya digimos, era el Cardenal protector de aquella Congregación en la Curia romana.

Habiéndose encontrado en esta ciudad una pulsera de oro, la persona que la tiene en su poder, está dispuesta á entregarla a quien demuestre ser su verdadero dueño.

En esta Redacción informarán.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en los ALMACENES ESBARRANCH—Sto. Cristo, 4

Precios de Fábrica

# MOLDURAS PARA CUADROS

Isidoro Lassalle Hijo

No equivocar esta casa

Calle BROSSA 25

## Música Religiosa

### Obras nuevas

En la Casa Perelló, Unión 19, se hallan de venta las siguientes obras del presbítero D. Bernardo M.º Cerdó.

1.º Un Coro popular unísono y copla á dos voces iguales; propio para ejercicios espirituales.

2.º Un Coro á la Virgen, muy festivo, á tres voces mixtas y la copla á 2 voces iguales.

3.º Un Trisagio completo á la Santísima Trinidad, en la forma como se canta en Mallorca; esto es: copla, Padrenuestro y el canto de los serafines. La copla á solo y lo demás á 3 voces mixtas.

El mismo autor acaba de dar también á la imprenta, dos motetes: uno á la Virgen á solo y otro á 4 voces mixtas.

Siendo uno y otro adecuados para intermedios ó puntos de meditación.

# CASA ANUNCIADORA

## CALLE DE PALACIO NÚM. 8

**EXCLUSIVA** para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos "LA ALMUDAINA," Y "GACETA DE MALLORCA,"

**FACHADA ANUNCIADORA**  
(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferro-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio.—Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

**PRESUPUESTOS GRATIS**

# LAS MONJAS

Se han recibido grandes surtidos en damasés de seda negra y lanas alta novada para la **CUARESMA**  
Chales blonda isgítima, chales imitación blonda, mantillas blonda y chantilly, vel guipur-blonda y brusela.

**VENÉREO Y SÍFILIS**  
Estrecheces uretrales, prostaticitis, etc.  
Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos

**COSTANZI**  
Busto y Nombre Registrados

**CONFITES, ROEB É INYECCION COSTANZI**

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas, por medio de los Confites Costanzi que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-urinales á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

**MALES VENEREOS** Purgación reciente ó crónica, gonorrea, flujo blanco, úlcera, etcétera, se curan milagrosamente en ocho ó diez días con los renombrados Confites é Inyección Costanzi. Un frasco de Inyección, 4 pesetas.

**SÍFILIS** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roeb Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roeb 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona afectado de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos Costanzi, aconsejamos lo verifiquen antes de iniciar el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se estira en pocos días, mientras que si el organismo está ya debilitado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

**PUNTOS DE VENTA:** En Palma: En las Farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza.

**AL POR MAYOR:** Depósito exclusivo.—Laboratorio GRAU Y NGUADA, 30, Rambla del Centro, 30.—BARCELONA

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos.—BARCELONA.

**Lloyd Sabaudó**  
El 13 de Marzo saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES**  
el nuevo vapor de 14.000 tds. de gran marcha realizando la travesía en **QUINCE DIAS**.  
Camarotes esplendidos en 1ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.  
**Segunda clase económica, á precios reducidos**  
**TERCERA CLASE**  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.  
**COCINA ESPAÑOLA**  
El 15 de Abril saldrá para igual destino el vapor **TOMASO DI SAVOIA**  
Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

**Calcetines y Medias**  
de LANA y de ALGODON  
Hechos á máquina desde lo más inferior á lo más superior.  
**PRECIOS BARATISIMOS**  
**J. CANELLAS, «Cá-ne Randeta»**  
Calle de Sto. Domingo núm. 12.—PALMA

**LLOYD ITALIANO**  
SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN  
PRÓXIMAS SALIDAS  
**CORDOVA** | **PRINCESA MAFALDA**  
21 de Marzo. | 31 de Marzo.  
Admitido pasaje y carga.—Excelentes condiciones para el pasaje de **TERCERA CLASE**.  
Amplios dormitorios con ventanas al mar.—Iluminaciones eléctricas, baños, duchas, etc., Salón comedor especial para **TERCERA CLASE**.  
**SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA**  
Para carga y pasaje dirigirse al Corresponsal exclusivo de la Compañía **DON MIGUEL ORDINAS**  
JARDIN DE LA REINA, 17, (Esquina Pelaires), Palma.

**Histógeno Llopis**  
Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se venden en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferrás, núms. 1 y 3.—Madrid.

**Sellos de goma**  
Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadeza, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

**Fuerza Motriz**  
SE ALQUILA.—Informarán plaza de Antonio Maura, núm. 2, (Tienda de Muebles).

**Postales Artísticas**  
Y CON VISTAS  
Hay en existencia en la «Casa Anunciadora» Palacio, 8, un inmenso y variado surtido de todas clases.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona**

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **REINA M.ª CRISTINA** directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga en Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y en biér precios convencionales para camarotes de lujo.  
**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga, el 28 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para New-York, Habana y Veracruz.  
**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 10 de Marzo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, el 15 de Cadiz el vapor **BUENOS-AIRES** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el día cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para los puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Curacao, Guayana y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.  
**Línea de Filipinas**  
El día 6 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas en medias el vapor **C. LOPEZ LOPEZ** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Hilo-Hilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, Ceilán, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
**Línea de Buenos Aires**  
El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz el vapor **P. DE SATRUSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
**Línea de Canarias**  
El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 20 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanager, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife sirviendo el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
El 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **S. FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
**Línea de Tanager**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanager: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasaje para quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite cargo se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. **AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en el R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que se preparan y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, desean los Exportadores.  
Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Grana y C.ª P. Antonio...

**GLOBOS AERESTÁTICOS**  
y faros de viento  
Gran variedad de formas y tamaños  
propios para  
**FIESTAS CAMPESINES**  
Se venden á precios limitadísimos en la  
Librería de Amengual y Muntaner, Cadeza, 2

**Vapores Directos**  
de Pinillos Izquierdo y C.ª de Cadiz

**Línea de las Antillas**  
Para Canarias, Puerto-Rico, Habana, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto, directamente, el día 4 de Marzo el vapor **CATALINA**  
admite carga y pasaje para dichos puntos.  
NOTA.—La carga se recibirá en las barcasas, los días 2 y 3.  
**Línea del Brasil-Plata**  
SALIDAS FIJAS MENSUALES  
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Marzo, el vapor español **VALBANERA**  
admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.  
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3.ª clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.  
—Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas **SAN JUAN, 20—PALMA**

Tip.-Litografía de Amengual y Muntaner